

Informe de Actividades Mayo 2025

Huehuetenango 30 de mayo de 2025

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Mayo de 2025, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIO TÉCNICO, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-166-2025-029
2. Nombre: Pedro Juan Méndez Martínez
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Huehuetenango
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

| No. | ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO | ACTIVIDADES REALIZADAS |
|-----|---|---|
| 1 | a) Apoyar en la planificación operativa y el seguimiento de las actividades desarrolladas de forma conjunta con los integrantes de la Comisión municipal de seguridad alimentaria y nutricional, y/o por la dependencia municipal de SAN. | <ul style="list-style-type: none">• La Mesa Técnica de atención a la Desnutrición Aguda, reúne a entidades gubernamentales, organizaciones no gubernamentales, el sector salud y otros actores clave, en el municipio, con el objetivo de implementar estrategias integrales que garanticen una respuesta oportuna y efectiva ante esta problemática. A través del trabajo conjunto, se busca mejorar el acceso a servicios de salud, fortalecer la vigilancia nutricional y desarrollar intervenciones que contribuyan a la seguridad alimentaria y nutricional de la población en riesgo. En este contexto, se expone los lineamientos, objetivos y estrategias de la Mesa Técnica, con el fin de establecer rutas de monitoreo y acciones claras para la atención de la desnutrición aguda en el municipio de San Miguel Acatan.• Es un espacio primordial para la coordinación y toma de decisiones en torno a la salud pública y la nutrición en el municipio de San Miguel Acatan. Su propósito radica en varios aspectos fundamentales La reunión ordinaria de la Comisión Municipal de Salud y Seguridad Alimentaria y Nutricional -COMUSSAN- Seguimiento y evaluación de acciones en las comunidades, que permite revisar el avance de los programas y estrategias implementadas para mejorar la salud y la seguridad alimentaria de la población, identificando logros, dificultades y áreas de mejora. en el municipio. |
| 2 | b) Apoyar a la dependencia municipal de SAN o a la COMUSAN, en la preparación de propuestas para inversiones relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional en el territorio, considerando la oportunidad de gestionar fondos del SISCODE, la municipalidad y otras fuentes. | <ul style="list-style-type: none">• El monitoreo y capacitación de la Comisión Comunitaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COCOSAN) es fundamental para fortalecer la gestión local de la seguridad alimentaria y nutricional en la comunidad. Su objetivo es el empoderamiento comunitario lo cual Brindar conocimientos y herramientas a los miembros de la comisión para que puedan identificar problemas nutricionales, proponer soluciones y gestionar recursos de manera efectiva, En apoyo a la |

| | | |
|---|---|---|
| | | <p>Delegación Departamental de Huehuetenango se convoca a reunión a los miembros activos de la Comisión Comunitaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional- COCOSAN- de la aldea Quixic.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Un Concejo Municipal capacitado puede diseñar políticas y estrategias alineadas con las necesidades nutricionales del municipio, puntualizando respuestas efectivas y sostenibles, así mismo permite que los concejales comprendan la importancia de destinar fondos para programas de seguridad alimentaria, priorizando acciones en las comunidades más vulnerables y Facilitar la creación y fortalecimiento de reglamentos, ordenanzas e impulsar acuerdos municipales que garanticen el derecho a la alimentación adecuada de la población. Se realiza la sensibilización, con el objetivo para Fortalecer el conocimiento de los integrantes del Concejo Municipal sobre sus responsabilidades y funciones dentro de la Comisión Municipal de Salud y Seguridad Alimentaria y Nutricional – COMUSSAN-, mediante sesiones de capacitación y análisis normativo, |
| 3 | <p>c) Apoyar en la caracterización de la situación de SAN, incluyendo el mapeo de actores que identifique a las instituciones que tienen intervención en el municipio, promoviendo la participación de los representantes institucionales y comunitarios.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • Conocer la caracterización de las comunidades del municipio de San Miguel Acatán, Huehuetenango, es un paso esencial para abordar de manera efectiva los desafíos en materia de seguridad alimentaria y nutricional. Esta información permite identificar las condiciones socioeconómicas, culturales, productivas y de acceso a servicios básicos que influyen directamente en el estado nutricional de la población. Al contar con un diagnóstico claro y detallado de cada comunidad, las instituciones y actores locales pueden diseñar e implementar intervenciones más pertinentes, focalizadas y sostenibles. Además, la caracterización comunitaria fortalece la planificación participativa y la toma de decisiones basada en evidencia, contribuyendo a reducir la inseguridad alimentaria y mejorar la calidad de vida de las familias más vulnerables del municipio, en apoyo a la Delegación Departamental se actualiza la información de la caracterización de las condiciones determinantes de seguridad alimentaria y nutricional de San Miguel Acatán. • Elaborar un informe sobre las visitas directas realizadas a cada una de las instituciones que integran la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN) en San Miguel Acatán, es fundamental para fortalecer la coordinación interinstitucional y el compromiso con la lucha contra la inseguridad alimentaria. Documentar los esfuerzos de sensibilización en cada entidad ayuda a evidenciar el trabajo realizado para motivar y concientizar a los actores locales sobre su rol estratégico en la seguridad alimentaria y nutricional del municipio |
| 4 | <p>d) Apoyar en la elaboración de informes que permitan conocer la situación de vulnerabilidad o riesgo comunitario a INSAN, para llevar a cabo gestiones y acciones que minimicen el impacto negativo.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • Conocer el informe actual sobre la desnutrición aguda en el municipio de San Miguel Acatán, Huehuetenango, es fundamental para comprender la magnitud y evolución de este problema de salud pública que afecta principalmente a la población infantil. Este aumento en los casos subraya la necesidad urgente de fortalecer las estrategias de prevención y atención en el ámbito local. El informe proporciona información clave para que las autoridades municipales, instituciones de salud y organizaciones comunitarias puedan diseñar e implementar intervenciones más efectivas y focalizadas. |

| | | |
|---|--|--|
| 5 | <p>e) Apoyar en el fortalecimiento de las competencias de los representantes de otras entidades, con la finalidad de dar a conocer temas relacionados a la SAN y su impacto en la población.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • La adolescencia es una etapa clave en la formación de hábitos alimentarios que impactan directamente en la salud presente y futura de las personas. Por ello, compartir información y promover la educación nutricional entre los estudiantes del nivel medio en el municipio de San Miguel Acatán es una acción de alta relevancia para el desarrollo integral de la juventud. Su importancia se refleja en fomentar el consumo de alimentos naturales, frescos y nutritivos ayuda a reducir el riesgo de enfermedades como la diabetes, hipertensión, obesidad y problemas cardiovasculares, que están en aumento en poblaciones jóvenes en los siguientes aspectos: Educar a los adolescentes sobre las consecuencias del consumo excesivo de comida chatarra provoca enfermedades y un estilo de vida deficiente y debilita todo el organismo del ser humano. • La elaboración de un informe que documente las instituciones capacitadas dentro de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN) es una herramienta estratégica para fortalecer la planificación, coordinación y evaluación de acciones orientadas a mejorar la situación alimentaria y nutricional del municipio. Su importancia radica en los siguientes aspectos: El informe permite conocer qué instituciones han sido fortalecidas, en qué temas y con qué resultados, lo cual es clave para medir avances y detectar brechas de formación aún existentes. El informe sirve como evidencia del trabajo realizado en fortalecimiento institucional, respaldando el uso eficiente de los recursos humanos, técnicos |
| 6 | <p>f) Apoyar en la conformación y funcionamiento de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similar, para la implementación de acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • La infografía nos arroja datos relevantes y permite presentar información compleja de manera sencilla, visual y fácil de entender, al destacar problemas, logros y estrategias relacionadas con la alimentación y nutrición, la infografía ayuda a sensibilizar a la comunidad sobre la importancia de una alimentación saludable y segura, conocer los porcentajes de avances en educación, salud, del municipio de San Miguel Acatan. En apoyo a la Delegación Departamental de Huehuetenango, se actualiza la herramienta infografía para conocer informaciones importantes del municipio. • La herramienta RANKIN es un instrumento participativo utilizado por las COMUSAN para evaluar e identificar el nivel de participación de los diferentes actores locales en la planificación, implementación y monitoreo de acciones relacionadas con la seguridad alimentaria y nutricional, promueve que todos los sectores involucrados —incluyendo organizaciones comunitarias, instituciones gubernamentales, sociedad civil y sector privado, tengan voz y puedan valorar su nivel de implicación, lo que fortalece el trabajo conjunto y colaborativo así mismo permite un autoanálisis y reflexión colectiva, ayuda a reconocer cuáles actores están más comprometidos y cuáles necesitan mayor involucramiento o apoyo para mejorar su participación. En apoyo a la Delegación Departamental de Huehuetenango se actualiza la herramienta RANKIN, en plena reunión ordinaria de la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional – COMUSSAN-, en el municipio de San Miguel Acatan. |
| 7 | <p>g) Apoyar en el monitoreo de desnutrición aguda, asistencia alimentaria, gobernanza en SAN, intervenciones interinstitucionales y aquellos que se implementen para atender la temática SAN.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • La elaboración de un informe sobre el monitoreo de la entrega de asistencia alimentaria NDA, a 19 niños beneficiados por VISAN-MAGA, este mes de mayo, reviste una gran importancia por varias razones importantes: El informe permite |

| | | |
|---|--|---|
| | | <p>documentar de manera clara y verificable que los recursos fueron utilizados adecuadamente y que llegaron a los beneficiarios previstos. Esto fortalece la confianza de la comunidad, de las autoridades y de los cooperantes en la gestión del programa. la asistencia brindada permite visibilizar los esfuerzos orientados a garantizar el derecho humano a una alimentación adecuada, especialmente en poblaciones vulnerables como los niños,</p> <ul style="list-style-type: none"> • Las consultas comunitarias orientadas a madres y padres de familia en las comunidades rurales de San Miguel Acatán desempeñan un papel fundamental en la lucha contra la desnutrición infantil. Su importancia se refleja en los siguientes aspectos: Estas consultas permiten compartir información clave sobre prácticas de alimentación saludable, higiene, lactancia materna y nutrición complementaria, adaptadas al contexto cultural y económico de las comunidades. A través de la sensibilización y educación nutricional, se promueve la adopción de hábitos que previenen la desnutrición desde los primeros mil días de vida, un período crucial para el desarrollo físico y cognitivo de los niños. |
| 8 | <p>h) Apoyar en la elaboración de informes que den seguimiento a las intervenciones e inversiones realizadas con fondos del SISCODE, municipalidad y otras fuentes, para conocer el abordaje que se brinde a la SAN de forma interinstitucional.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • La elaboración de un informe sobre las reuniones cuatrimestrales del Consejo Municipal de Desarrollo (COMUDE) en el municipio de San Miguel Acatán, representa una herramienta fundamental para consolidar una gestión pública participativa, transparente y enfocada en el desarrollo integral del territorio. El informe permite registrar de manera sistemática los temas tratados, las decisiones adoptadas, los compromisos asumidos y el seguimiento de acuerdos, garantizando la continuidad y coherencia en las acciones del COMUDE. Sirve como instrumento de monitoreo que permite evaluar los avances, identificar desafíos y orientar la implementación efectiva de los proyectos y acciones priorizadas en la Seguridad Alimentaria y Nutricional y además facilita la articulación entre autoridades municipales, consejos comunitarios de desarrollo, organizaciones civiles e instituciones públicas, promoviendo esfuerzos compartidos para minimizar los efectos de la desnutrición en las comunidades. |
| 9 | <p>i) Apoyar en el fortalecimiento y/o implementación de las dependencias municipales en SAN, velando porque su funcionamiento responda al contexto local, gestionando en los gobiernos municipales los recursos necesarios y adecuados.</p> | <ul style="list-style-type: none"> • La desnutrición aguda infantil es una condición crítica que compromete seriamente la salud, el desarrollo y la vida de los niños. En este contexto, la gestión ante la municipalidad para establecer un banco de alimentos es una acción estratégica y urgente que puede marcar una diferencia significativa en la vida de la niñez más vulnerable de San Miguel Acatán. Su importancia se fundamenta en una respuesta inmediata a emergencias nutricionales como contar con un banco de alimentos que permite contar con una reserva organizada de productos nutritivos y adecuados, disponibles para atender de forma ágil y oportuna a los niños identificados con desnutrición aguda. Involucra directamente a las autoridades locales en la respuesta a la desnutrición, promoviendo una gestión participativa, solidaria y responsable de los recursos municipales y comunitarios. En apoyo a la Delegación Departamental de Huehuetenango se elabora una solicitud firmada por miembros activos de la COMUSAN, para tener el banco de alimento disponible para niños con desnutrición aguda en el municipio. |

| | | |
|-----|--|--|
| .19 | j) Apoyar en la participación y representación institucional en las diferentes mesas técnicas que se conformen en los municipios y que tengan vinculación con el abordaje de la seguridad alimentaria y nutricional. | <ul style="list-style-type: none"> • La Mesa Técnica de Alimentación Escolar, coordinada por el Ministerio de Educación, desempeña un rol estratégico en la supervisión y fortalecimiento del Programa de Alimentación Escolar en el municipio de San Miguel Acatán. Su importancia radica en los siguientes aspectos fundamentales: Garantía del derecho a la alimentación, Supervisión de la calidad y cantidad de los alimentos esto implica verificar que los productos entregados cumplan con los estándares nutricionales, de higiene y abastecimiento establecidos por el programa, previniendo irregularidades o deficiencias, los procesos de monitoreo permiten identificar buenas prácticas, desafíos y necesidades específicas en cada centro educativo, generando recomendaciones para mejorar la planificación y ejecución del programa. |
| 11 | k) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional y Despacho Superior. | <ul style="list-style-type: none"> • La realización periódica de reuniones entre el equipo de monitores municipales de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional (SESAN) en la delegación departamental es una acción importante para asegurar la coordinación efectiva y el cumplimiento de las metas institucionales en el territorio. Esta reunión es necesaria por las siguientes razones: Permite al equipo alinearse en el uso de herramientas, enfoques y procedimientos establecidos por la SESAN, garantizando una implementación uniforme en todos los municipios, brinda un espacio para compartir logros, desafíos y estrategias exitosas que enriquecen el trabajo territorial y fortalecen las capacidades individuales y colectivas del equipo, facilita el análisis conjunto de avances, cumplimiento de indicadores, obstáculos identificados y acciones de mejora necesarias para alcanzar los objetivos de seguridad alimentaria y nutricional. |

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) 
 DPI 1973 05946 1313

f) 
 Director Jorge Stuardo Hernández Valdez
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-

f) 
